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ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ ОТМЕТИЛИ В ВГУ
«Создаем� бÀдÀщее� вместе»� –� та³� называлась� диало�овая

площад³а,�³оторая�прошла�в�ВГУ�имени�П.М.�Машерова�в�День
КонститÀции� РеспÀбли³и� БеларÀсь� 15�марта.
Началось�празднование�в�фойе��лавно�о�³орпÀса,��де�развер-

нÀлись� тематичес³ие� выстав³и� ³ни�,� мÀзейных� э³спонатов� и
рисÀн³ов�стÀдентов�и�лицеистов,�состоялось�на�раждение�побе-

дителей�тематичес³о�о�³виза,�посвященно�о�ОсновномÀ�за³онÀ
страны,� а� та³же� выстÀпили� творчес³ие� ³олле³тивы� наше�о
Àниверситета.
Почетным� �остем� от³рыто�о� диало�а� с� Машеровцами� стал

председатель�Витебс³о�о�областно�о�исполнительно�о�³омитета
Але³сандр� СÀбботин.
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«Сёлета ў якасці тэкста дыктоўкі мы ўзялі ўрывак з паэтычнага
звароту Марка Шагала «Да майго горада», які быў апублікаваны ў
1944 годзе, – расказаў дэкан факультэта гуманітарыстыкі і моўных
камунікацый Сяргей Нікалаенка, доктар педагагічных навук, прафе-
сар. – Пішуць яго на беларускай мове не толькі нашы хлопцы і дзяўча-
ты, але і студэнты з расійскіх устаноў вышэйшай адукацыі – нашых
партнёраў. Акрамя дыктоўкі мы прапануем ім перакласці ўвесь
паэтычны зварот сусветна вядомага мастака на беларускую мову.
Такім чынам і адбудзецца сапраўдны дыялог моў і культур».

На пачатку мерапрыемства кіраўнікі ўніверсітэтаў-партнёраў
павіншавалі Машэраўцаў з 30-годдзем Канстытуцыі Рэспублікі Бела-
русь і 1050-годдзем з дня заснавання Віцебска, адзначыўшы, што
ў нашых дзяржаў – агульная гісторыя, што мы разам імкнемся да заха-
вання гістарычнай памяці і верым у аднолькавыя ідэалы.

Тэкст дыктоўкі прачытаў дацэнт кафедры беларускай і рускай
філалогіі Віталь Падстаўленка.

Фота Наталлі ТАРАРЫШКІНАЙ.

ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ ОТМЕТИЛИ В ВГУ
«Сегодня мы много говорим о Конститу-

ции, особенно об изменениях, внесенных
по итогам Референдума 2022 года, – отме-
тил Александр Субботин. – Новые статьи
активно обсуждались, благодаря чему мы
не просто привлекли внимание людей к
Основному закону страны, но и глубже
познакомили всех с его содержанием, что-
бы люди узнали свои права и обязаннос-
ти, поняли, кто мы и куда идем, осознали
себя народом Беларуси. Я считаю, что
День Конституции – важный и нужный
праздник. И сегодня искренне всех с ним
поздравляю. Гордитесь своей страной и
нашими традициями, берегите свою ма-
лую родину, созидайте и заботьтесь о
будущем».

Завершилась прадничная акция флеш-
мобом «Беларус, пакажы свой сцяг», в
котором приняли участие Машеровцы и
Александр Михайлович.

А в конференц-зале председателя Ви-

Продолжение. Начало на 1-й стр.

тебского облисполкома ждали активисты
ВГУ, чтобы не просто пообщаться на раз-
личные темы, волнующие молодежь, но и
предложить свои социально-гуманитар-
ные и историко-патриотические проекты.
Среди них – дизайн-проект умных остано-
вочных павильонов, посвященных леген-
дарному государственному деятелю Пет-
ру Машерову, 80-летию освобождения
Беларуси от немецко-фашистских захват-
чиков и предстоящему форуму регионов
Беларуси и России.

«Сегодня мы обсуждаем проекты, кото-
рые сделают жизнь каждого гражданина
краше и лучше,  – отметила ректор ВГУ
Валентина Богатырёва. – Неслучайно де-
лаем это в  День Конституции Республики
Беларусь. Многие наши студенты в 2022
году приняли участие в референдуме и
отдали свои голоса за внесение измене-
ний и дополнений в Основной закон стра-
ны. Одно из важнейших новшеств – сохра-

нение исторической памяти, и за это каж-
дый из нас несет персональную ответ-
ственность».

Также среди предложенных проектов –
видеоархив воспоминаний героев Вели-
кой Отечественной войны и выставки твор-
ческих работ женщин Витебщины. Алек-
сандр Михайлович в свою очередь пообе-
щал изучить предложенные проекты и
найти время в своем плотном графике для
поездки с Машеровцами в Хатынь, а также
на туристический слет, куда его пригла-
сили студенты. Машеровцы же спросили,
чем они, молодежь, могут быть полезны-
ми городу и задали почетному гостю ин-
тересующие их вопросы.

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Видеорепортаж о встрече
с Александром Субботиным

смотрите с помощью
QR-кода.

ПРАЗ ДЫЯЛОГ МОЎ –
ДА ДУШЫ, ДА СЭРЦА

У Дзень Канстытуцыі Рэспублікі Беларусь факультэт гуманітарыстыкі і моўных камунікацый зладзіў
традыцыйную акцыю па напісанні дыктоўкі. У анлайн-рэжыме ў мерапрыемстве прынялі

ўдзел  студэнты і выкладчыкі Стаўрапольскага дзяржаўнага педагагічнага інстытута
і Варонежскага дзяржаўнага ўніверсітэта.
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ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ

ОСНОВНОМУ ЗАКОНУ
 НАШЕЙ СТРАНЫ – 30 ЛЕТ

Работа над проектом Основного закона
велась на протяжении несколько лет. Пер-
вая в истории суверенной республики
Конституция была принята на 13-й сес-
сии Верховного Совета Республики Бела-
русь. Она установила принципы демок-
ратического строя, приоритет прав и сво-
бод  человека и гарантии их реализации,
взаимные обязанности гражданина и го-
сударства, приоритет общепризнанных
принципов международного права. Кроме
того, впервые в истории страны Конститу-
цией  в системе высших органов государ-
ственной власти предусмотрена должность
Президента Республики Беларусь.

За прошедшие 30 лет в документ вноси-
лись изменения и дополнения, принятые
на республиканских референдумах (14 мая
1995 года, 24 ноября 1996 года, 17 октября
2004 года и 27 февраля 2022 года). Но не-
изменно Конституция была и остается сим-
волом государственности и независимос-
ти, воплощением преемственности и опы-
та нескольких поколений белорусов, га-
рантом прав и свобод каждого гражданина.

О Главном законе страны, которому в
этом году исполнилось 30 лет, мы говорим
с заместителем декана по учебной работе
юридического факультета Татьяной СА-
ФОНОВОЙ.

– Татьяна Владимировна, расска-
жите, какую роль играет Конституция
для нашего государства и для каждого
гражданина в частности?

– Конституция представляет собой юри-
дический, политический и  мировоззрен-
ческий документ, который регулирует все
стороны жизнедеятельности государства,
закрепляет фундаментальные правовые
основы развития государства и общества,
определяет социально-политические, эко-
номические, духовные основы государ-
ственности, законности и  правопорядка,
определяет национальную идею.

Конституция объявляет человека, его
права, свободы и гарантии их реализа-
ции высшей ценностью и целью обще-
ства и государства; закрепляет  право-
вой статус человека, его взаимоотноше-
ния с государством и обществом, со-
ставляет правовую основу созидатель-
ного труда, свободной и достойной жиз-
ни, всестороннего развития личности.
Однако нельзя забывать, что гражданин
в свою очередь должен неукоснительно
исполнять свои конституционные обя-
занности.

– В чем заключается уникальность
белорусской Конституции?

– Белорусская Конституция, на мой
взгляд,  обеспечивает тесную  духовную
связь поколений, обеспечивает сохране-

Ежегодно 15 марта отмечается один из значимых государственных
праздников – День Конституции Республики Беларусь,

установленный в честь принятия Основного закона в 1994 году.

ние культурного кода нации. Это очень важ-
но, ведь без традиций и духовных ценнос-
тей невозможно становление и эффектив-
ное функционирование государства, раз-
витие нации. В современной Конституции
воплощены достижения многих эпох в об-
ласти государственного строительства.

– Какие ценности заложены в осно-
ве Конституции Беларуси?

– В основе Конституции нашего государ-
ства заложены общечеловеческие, духов-
ные, культурные и национальные ценности
белорусского народа, сохранение которых
является долгом каждого гражданина Рес-
публики Беларусь: преемственность поко-
лений, патриотизм, семейные ценности,  мир
и спокойствие, созидательный труд, спра-
ведливость, национальная самобытность,
сохранение исторической правды и памяти
и другие.

Иерархия ценностей в нашем государ-
стве закреплена статьей 2 Конституции
Республики Беларусь, где сказано, что имен-
но  человек, его права, свободы и гарантии
их реализации являются высшей ценнос-
тью и целью общества и государства.

– До 1994 года, когда была принята
первая Конституция в независимой
Беларуси, какими документами поль-
зовался белорусский народ?

– До 1994 года белорусский народ
пользовался конституциями советской
эпохи: 1919, 1927, 1937, 1978 годов. Все
они имели свои особенности, однако отра-
жали социалистические ценности в соот-
ветствии с марксистско-ленинской идео-
логией. В то же время эти документы уста-
новили систему органов государственной
власти, заложили основы белорусской го-
сударственности,  закрепили базовые пра-
ва и обязанности граждан.

– Что принципиально изменилось
в документе после 2022 года?

– Четвертый в истории суверенной Бе-
ларуси референдум состоялся 27 февраля
2022 года. В результате подверглись кор-
ректировке преамбула и 85 статей Кон-
ституции, появилась новая глава и 11 но-
вых статей. Все предложенные изменения
и дополнения были поддержаны избирате-
лями: за это проголосовали 4 440 830 граж-
дан (82,86% от  числа принявших в голосо-
вании).

Конституционный референдум 2022
года внес важные коррективы в Основной
закон. Граждане начали осознавать риски
дискредитации института брака и тради-
ционной семьи, недопустимость искаже-
ния исторической правды и памяти и по-
ставили эти ценности под защиту на уров-

не Основного закона. Так, в статье 15 об-
новленной Конституции закреплена обя-
занность государства по обеспечению со-
хранения исторической правды и памя-
ти о героическом подвиге белорусского
народа в годы Великой Отечественной
войны. В свою очередь,  сохранение исто-
рической памяти о героическом прошлом
белорусского народа и патриотизм стали
конституционным  долгом каждого граж-
данина Республики Беларусь.

Кроме этого, впервые был закреплен
конституционный статус Всебелорусско-
го народного собрания, а гражданам Рес-
публики Беларусь предоставлено консти-
туционное право обращения в Конститу-
ционный Суд за защитой своих прав в том
случае, когда исчерпаны все иные сред-
ства судебной защиты.

Также в обновленном Основном законе
особое внимание уделено молодежи, ин-
тересы которой нашли отражение в новой
конституционной норме. Так, в статье 32-1
говорится, что государство не только спо-
собствует духовному, нравственному, ин-
теллектуальному и физическому разви-
тию молодежи, но и создает все необхо-
димые условия для ее свободного и эф-
фективного участия в общественной жиз-
ни, реализации потенциала в интересах
всего общества.

– Как вы считаете, в чем важность
государственного праздника – Дня
Конституции Республики Беларусь?

 – Я убеждена, что этот праздник несет в
себе глубокое содержание и смысл, объе-
диняющее и патриотическое начало. Этот
день напоминает белорусам не только о
принятии Конституции, правах, свободах,
законных интересах, но и об обязанностях,
долге каждого из нас перед своей страной
и, самое главное, о том, что мы являемся
единым народом суверенного государства.

– Спасибо за содержательный раз-
говор.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.
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Почетных гостей универси-
тета приветствовала ректор
Валентина Богатырёва, кото-
рая поблагодарила их за же-
лание пообщаться с молоде-
жью и поделиться своим опы-
том. Также Валентина Василь-
евна отметила, что такие темы
нужно и важно обсуждать, и в
университете в этом направ-
лении делается немало. Про-
водятся встречи и круглые сто-
лы, обсуждения и дискуссии,
совершаются поездки на мес-
та памяти и скорби, предста-
вители ВГУ сегодня трудятся
на Всебелорусской молодеж-
ной стройке на территории
Брестской крепости, а до этого
строительный отряд машеров-
цев работал на мемориальном
комплексе «Хатынь»…

С обстоятельным докладом
на тему «Расследование уго-
ловного дела о геноциде бело-
русского народа: восстановле-
ние исторической справедли-
вости» выступил Игорь Украи-
нец. Игорь Владимирович под-
робно рассказал о причинах
возбуждения в 2021 году уго-
ловного дела о геноциде бело-
русского народа в годы Вели-
кой Отечественной войны и
прокомментировал получен-
ные за три прошедших года
результаты. Так, по словам
прокурора, сегодня в деле бо-
лее 500 томов, за это время
было допрошено более 18 ты-
сяч свидетелей тех событий и
их родственников, из них по-
рядка 8 тысяч – малолетних
узников; установлены неизве-

80 ЛЕТ ОСВОБОЖДЕНИЯ БЕЛАРУСИ

«ГЕНОЦИД БЕЛОРУССКОГО НАРОДА:
ПАМЯТЬ И БОЛЬ ВИТЕБСКОЙ ЗЕМЛИ»

Такое название носила диалоговая площадка, прошедшая в ВГУ в рамках Недели, приуроченной
к празднованию 30-летия Конституции Республики Беларусь. В качестве спикеров на мероприятии

выступили прокурор Витебской области Игорь УКРАИНЕЦ и начальник управления Государственного
комитета судебных экспертиз Республики Беларусь по Витебской области Андрей ПОЗДНЯКОВ.

стные ранее места массового
уничтожения мирных граждан
и пленных. Безусловно, такая
работа важна и нужна, ведь мы
должны показать миру, что про-
исходило на белорусских зем-
лях в годы Великой Отечествен-
ной войны, когда погибли мил-
лионы наших граждан. И пусть
сегодня почти не осталось в
живых очевидцев тех событий,
но живы их потомки, родствен-
ники, которым тоже нужно знать
правду.

Когда Игорь Украинец при-
водил конкретные цифры, в
аудитории стояла полная ти-
шина, насколько они ужасали.
Вдумайтесь: за годы войны на
нашей территории было убито
свыше трех миллион граждан,
более 380 тысяч были угнаны в
рабство и не вернулись, было
сожжено больше 12,2 тысяч
сельских населенных пунктов

(из них более 3 тысяч были
установлены благодаря рабо-
те прокуроров)… Также в этот
день спикеры вспомнили о Ха-
тыни и о рассмотренном не-
давно в Верховном суде деле
против нацистского преступ-
ника Владимира Катрюка, об-
судили коллаборационизм на
белорусских землях и прояв-
ления идеологии нацизма в со-
временном мире.

О Конституции как фундамен-
те белорусского государства
рассказал Андрей Поздняков,
отметив, что в Год качества,
которым является 2024-й, всем
особенно важно качественно
участвовать в жизни своей
страны и быть едиными. Как
это можно было наблюдать 25
февраля этого года и во время
досрочного голосования, ког-
да миллионы избирателей от-
давали свои голоса за будущее

страны. Также Андрей Генна-
дьевич поздравил присутству-
ющих с Днем Конституции,
пожелал всем не оставаться в
стороне, ценить мир и сохра-
нять то, что имеем.

Далее участникам диалого-
вой площадки было предложе-
но проверить, насколько хоро-
шо они знают Главный закон
страны, ответив на вопросы он-
лайн-викторины, разработан-
ной машеровцами накануне
государственного праздника.

В завершающей части ме-
роприятия молодежи предо-
ставили возможность задать
гостям вопросы. Студенты ин-
тересовались, как можно по-
мочь в расследовании дела о
геноциде белорусского наро-
да; уточняли, как на практике
реализуются внесенные в Кон-
ституцию после референдума
изменения; как проводится
профилактика правонаруше-
ний и т.д.

Р.S. Также в этот день гости
университета могли оценить
небольшую экспозицию, по-
священную теме геноцида бе-
лорусского народа. На ней были
представлены книги из науч-
ной библиотеки ВГУ, а также
тематические рисунки студен-
тов и лицеистов.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото Натальи

ТАРАРЫШКИНОЙ.

Фото-�и�видеорепор-
таж�с�мероприятия
смотрите�с�помощью

QR-³ода.

С 12 марта по 9 апреля бойцы студенческого строительного отряда нашего университета «Машеровцы»
имени Героя Советского Союза Петра Мироновича Машерова принимают участие в строительстве

образовательно-оздоровительного учреждения «Республиканский центр патриотического воспитания
молодежи» на базе Кобринского укрепления Брестской крепости.

Первую очередь строитель-
ства объекта, которому при-
своен статус Всебелорусской
молодежной стройки, плани-
руют завершить к 80-летию

Великой Победы в 2025 году.
Командир отряда «Машеров-
цы» Максим ПУПИН, студент
2 курса факультета математи-
ки и информационных техно-

логий, рассказывает о трудо-
вых буднях Машеровцев и де-
лится своими впечатлениями
и чувством сопричастности к
этому важному общему делу.

– В нашем отряде – восемь
парней. Мы выполняем раз-
личные виды строительных ра-
бот: копаем землю, проклады-
ваем трубы, чистим крышу,

ВСЕБЕЛОРУССКАЯ МОЛОДЕЖНАЯ СТРОЙКА – 2024

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР
СТРОИМ ВМЕСТЕ
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очищаем  подвал, носим окна и
др. Живем в комнатах по три
человека в общежитии №1
Брестского государственного
университета имени А.С. Пуш-
кина. Рабочая смена начина-
ется в восемь часов утра и за-
канчивается в пять вечера. Для
всех ребят, которые задейство-
ваны в строительстве данного
объекта, организовано трехра-
зовое питание.

Мы стараемся выполнять
свою работу своевременно и
максимально качественно,
ведь лично для меня и всех
студентов ВГУ важно и почетно
принимать участие в строи-
тельстве столь значимого со-
циального объекта. Это отлич-
ная возможность для каждого
из нас приобщиться к истори-
ческому наследию, сохранить
память о тех, кто держал обо-
рону Брестской крепости.

Каждый из нас, Машеров-
цев, понимает, что он трудится
во благо общему делу. Сегодня
молодежи важно знать и по-
мнить о том, что происходило в
страшное время войны, чтобы
эти моменты никогда не повто-
рились в будущем. Главные
ценности для меня – мирное
небо над головой, а также здо-

ровье родных и близких лю-
дей. И никакие материальные
блага не смогут их заменить.

По словам Анастасии БА-
РИНОВОЙ, первого секретаря
ПО ОО «БРСМ» ВГУ имени П.М.
Машерова с правами РК, это не
первый опыт участия наших
студентов в подобного рода
мероприятиях.

– В этом году среди бойцов
студенческого строительного
отряда ВГУ «Машеровцы» име-
ни Героя Советского Союза
Петра Мироновича Машерова

– представители факультета
математики и информационных
технологий, юридического, а
также факультета физической
культуры и спорта. Это ответ-
ственные, исполнительные, на-
дежные молодые люди, для ко-
торых чувства патриотизма и
гражданского долга имеют
большое значение. Находясь на
месте, где наши земляки сра-
жались за Родину и ценой соб-
ственной жизни подарили каж-
дому из нас возможность жить
в свободной и независимой

стране, они чувствуют, что вно-
сят свой бесценный вклад в это
значимое дело.

Мне хочется выразить слова
благодарности и признатель-
ности руководству нашего уни-
верситета в лице ректора Ва-
лентины Васильевны Богаты-
рёвой за то, что она поддержа-
ла инициативу студентов. Ре-
бята спокойно уехали на Всебе-
лорусскую молодежную строй-
ку, зная о том, что по возвраще-
нии у них не будет проблем с
учебой. Студенты гордятся тем,
что находятся в месте, где каж-
дый из них может отдать час-
тичку своего душевного тепла и
дань памяти тем, кого уже нет
рядом с нами, – героям войны,
– рассказала Анастасия.

Стоит отметить, что ранее
студенты, преподаватели и ра-
ботники ВГУ приняли участие
в сборе средств для строи-
тельства образовательно-оз-
доровительного учреждения
«Республиканский центр пат-
риотического воспитания мо-
лодежи».

На снимке:
отряд «Машеровцы».

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото из архива

Максима ПУПИНА.

ПОМНИМ И НИКОГДА НЕ ЗАБУДЕМ
ДЕНЬ ПАМЯТИ

В день памяти жертв траге-
дии Хатыни и геноцида бело-
русского народа по всей рес-
публике люди скорбят по не-
винным жертвам Великой Оте-
чественной войны и еще раз
говорят о том, что нет ничего
важнее мира на земле. Маше-
ровцы также собрались в ак-
товом зале главного корпуса
университета, чтобы почтить
память погибших минутой
молчания.

– Сегодняшний день осо-
бенный не только для белору-
сов, но и для всех славян, –
отметила ректор ВГУ Вален-
тина Богатырёва. – Это повод
всем нам понять, насколько
ценен мир, в котором мы жи-
вем, и, в то же время, насколь-
ко он хрупок. Повод вспомнить
не только павших героев и по-
гибших мирных жителей, но и
тех, кто сегодня защищает
нашу территорию и принима-
ет важные стратегические
решения. В сохранение мира
на земле каждый может вне-

22 марта – скорбная дата в белорусской истории – именно в этот день в 1943 году немецко-фашистскими
захватчиками была сожжена вместе с жителями деревня Хатынь. Погибли 149 человек, из них 75 детей.

Сегодня Хатынь – это не просто мемориальный комплекс, это символ 12 тысяч сожженных деревень
и малых населенных пунктов, многие из которых так и не восстали из пепла; это символ боли и скорби,

а самое главное – недопустимости массового уничтожения мирных людей.

сти свою лепту: хорошей уче-
бой, добросовестным трудом,
честностью и справедливос-

тью. Помните, уважаемые Ма-
шеровцы, вы в ответе не толь-
ко за свою судьбу, но и за судь-

бу будущих поколений.
Фото Натальи

ТАРАРЫШКИНОЙ.
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ЗНАЙ НАШИХ

ЕСТЬ РАБОТА  – БУДЕТ РЕЗУЛЬТАТ
Научно-исследовательская работа студентов и магистрантов  – важная составляющая  деятельности учреждения

высшего образования. Системная работа по вовлечению молодежи в научную деятельность проводится и в ВГУ имени
П.М. Машерова, где уже практически с первых дней учебы за каждым одаренным студентом закрепляется преподаватель-
тьютор – опытный наставник, помогающий молодому человеку сделать первые шаги в науку. Далее на протяжении всех
лет студенчества они работают в тандеме, публикуя научные статьи, выступая на различных конференциях и, конечно,
принимая участие в Республиканском конкурсе научных работ студентов.

В этом году конкурс проводился в 30-й раз, и в нем приняли участие студенты и выпускники 53 учреждений высшего
образования нашей страны (в том числе и филиалов), которые предоставили на второй этап 2961 работу. Конкуренция
была нешуточная,  потому особенно приятно, что ВГУ имени П.М. Машерова смог сохранить лидирующие позиции, на
которых находится уже не первый год.

120 работ получили категории: 46 – ІІІ категорию, 41 – ІІ категорию, 32 – І категорию, один представитель ВГУ стал
лауреатом. Среди всех учреждений высшего образования нашей страны ВГУ вошел в пятерку университетов по общему
количеству победителей, и первое место по этому показателю занял среди учреждений высшего образования Витебской
области. Работы Машеровцев были представлены на 20 секциях, в стороне не остался ни один факультет нашего
университета. Традиционно хорошие результаты продемонстрировали факультет социальной педагогики и психологии,
факультет гуманитаристики и языковых коммуникаций, факультет химико-биологических и географических наук.

АКТУАЛЬНО. ЗНАЧИМО. ПЕРСПЕКТИВНО

– Егор, когда и почему вы пришли в
науку?

– Мой путь в науку начался еще в сту-
денческие годы. Изначально я был заин-
тересован в различных научных областях
(регулирование иностранных инвести-
ций, экономика, государственное управ-
ление, патриотизм, гражданственность
и др.), но с учетом специфики моей спе-
циальности остановился на теме граж-
данско-патриотического воспитания, ко-
торую и развивал до поступления в маги-
стратуру. Затем занялся вопросами граж-
данско-патриотического сознания моло-
дежи, привнося в свою научную работу
психологический аспект. Если говорить о
причинах, которые подтолкнули меня к
тому, что я пришел в науку, то они тесно
связаны с моими интересами в области
личностного и карьерного роста, а также
включения научных кадров в государ-
ственное управление.

– Расскажите о вашем научном ис-
следовании «Психологические меха-
низмы обеспечения потенциала граж-
данско-патриотического сознания
молодежи». Почему была выбрана эта
тема?

– Данная тема была выбрана в резуль-
тате анализа современных социокультур-
ных тенденций и вызовов, с которыми
сталкивается современное общество и

В ВГУ имени П.М. Машерова большое внимание уделяется
непрерывному и поступательному развитию студенческой науки.

Современная материально-техническая база, а также опытные научные
руководители – это те важные составляющие, благодаря которым

сегодня каждый молодой человек может проявить себя и достичь успеха
в любом направлении. Поэтому перспективные, целеустремленные
и амбициозные Машеровцы охотно выбирают непростой, но в то же

время довольно увлекательный путь исследователя, ставят цели
и в итоге становятся победителями всевозможных конкурсов. О пути

в науку, полезном и результативном взаимодействии с научным руково-
дителем, увлечениях и планах на будущее я поговорила с аспирантом
кафедры педагогики и образовательного менеджмента Егором ИЛЬИНЫМ,
лауреатом XXX Республиканского конкурса научных работ студентов.

Республика Беларусь, в частности. Акту-
альность темы неоспорима, учитывая те-
кущий контекст мировых событий, где уси-
ление гражданско-патриотических ценно-
стей становится все более критически важ-
ным для обеспечения стабильности и раз-
вития государства. По моему мнению, мо-
лодежь, как будущее общества, играет клю-
чевую роль в формировании гражданско-
патриотического сознания. Изучение пси-
хологических механизмов, лежащих в ос-
нове этого процесса, позволяет лучше по-
нять, какие факторы влияют на формиро-
вание гражданской идентичности и пове-
дения молодежи. Это важно не только с
академической точки зрения, но и в прак-
тическом плане, так как результаты такого
исследования могут быть использованы
для разработки образовательных страте-
гий, программ, методологической базы,
направленных на воспитание гражданской
ответственности и патриотизма среди
молодежи.

– Кто оказывал вам помощь в подго-
товке научной работы?

– Огромный вклад в исследование внес
мой научный руководитель Сергей Леони-
дович Богомаз, заведующий кафедрой
психологии, кандидат психологических
наук. Я бы хотел отметить его умение под-
держать, похвалить, а иногда и указать на
проблемную область в исследовании или

подходе к работе в таком ключе, чтобы
студент не потерял мотивацию к дальней-
шей деятельности. Ведь самое главное –
не быть равнодушным и сопровождать до
результата, не забывая при этом, что за
каждой курсовой, дипломной работой или
диссертацией стоит человек со своим
жизненным опытом и судьбой.

Пользуясь случаем, хочу выразить ог-
ромную благодарность нашему ректору
Валентине Васильевне Богатырёвой за
организацию и поддержку школы лиде-
ров «Машеровцы». Ведь эмпирические
данные для моего исследования были по-
лучены, в том числе, из результатов анке-
тирования инициативных, творческих и
креативных Машеровцев. А это содей-
ствует повышению гражданского созна-
ния у студенческой молодежи.

– По вашему мнению, почему моло-
дым людям стоит заниматься наукой
и принимать участие в подобного рода
конкурсах?

– Я рекомендую молодым людям начать
пробовать себя в научной деятельности,
начиная с первого года обучения в уни-
верситете. С моей точки зрения, на дан-
ный момент наука в молодежной среде
недооценена. Многие молодые специа-
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листы стремятся в насыщенный матери-
ально частный сектор.

Однако, как мне кажется, везде должен
быть баланс сил. Наука может стать глав-
ной темой жизни для человека при долж-
ном уровне знаний и навыков. Мне не
близка тема «аскета» в науке, наоборот –
нужно активно привлекать инвестиции и
должным образом на высоком уровне по-
ощрять талантливых студентов и молодых
ученых. На современном этапе, по моему
мнению, научные исследования носят ха-
рактер зоны роста для человечества, в
особенности исследования в области ис-
кусственного интеллекта, виртуальной ре-
альности, сельского хозяйства, энергети-
ки и биотехнологий – все эти научные
области окупаемы в настолько огромном
масштабе, что частный сектор большин-
ства специализаций/профессий попрос-
ту не сможет конкурировать по матери-
альным ресурсам с данными научными
направлениями работы.

– Есть ли у вас пример для подра-
жания?

– Это Александр Михайлович Суббо-
тин, председатель Витебского областно-
го исполнительного комитета, доктор био-
логических наук, профессор. На его при-
мере я вижу, что мои цели оправданы и
могут быть реализуемы при должном уров-
не компетенций. Отдельно отмечу, что вли-
ять на реальность может только осмыс-
ленное, продуманное и последовательное
решение.

– Как вы предпочитаете проводить
свободное время?

– В числе моих увлечений – стратеги-
ческие и тактические компьютерные игры,
навыки IT, в частности, тестирование про-
дуктов и кибербезопасность, психология
предпринимательства, психотерапия,
плавание.

– Поделись вашими планами касаемо
научной деятельности.

– В планах на ближайшее время – подго-
товить статью для публикации в научно-
методическом журнале «Веснік Магілёў-
скага дзяржаўнага ўніверсітэта імя А.А.
Куляшова» на тему «Состояние проблемы
исследования гражданской идентично-
сти как междисциплинарного концепта»
и статью для публикации в научно-прак-
тическом журнале «Веснік ВДУ» на тему
«Сущность и структура гражданской иден-
тичности личности студента». Хочу при-
нять участие в подписании соглашения о
сотрудничестве между ВГУ имени П.М.
Машерова (кафедра психологии) и Фи-
нансовым университетом при Правитель-
стве Российской Федерации (департа-
мент психологии и развития человечес-
кого капитала). Планирую подготовить
материалы и документы для участия в
конкурсе на назначение стипендий Пре-
зидента Республики Беларусь аспиран-
там на 2025 год.

– Спасибо за содержательный раз-
говор!

Подготовила Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

DOCENDO DISCIMUS

КОГДА ЧЕЛОВЕК
НА СВОЕМ МЕСТЕ

В свое время Дмитрий Литовченко окон-
чил Новополоцкий политехнический тех-
никум по специальности «Радиоаппарато-
строение». Первым рабочем местом для
специалиста стала Полоцкая дистанция
сигнализации и связи РУП Витебское от-
деление Белорусской железной дороги.
Затем он занимал разные должности в
различных организациях. Шесть лет на-
зад переехал в Витебск. До трудоустрой-
ства в ВГУ имени П.М. Машерова работал
заведующим складом ОДО «Фирма АВС».

За профессионализм и образцовое вы-
полнение своих должностных обязаннос-
тей в рамках церемонии вручения специ-
ального приза университета «Docendo
discimus» Дмитрий Михайлович стал луч-
шим в номинации «Специалист года ВГУ».

О рабочих моментах, атмосфере в кол-
лективе и личностных качествах, благода-
ря которым ему удается ежедневно дости-
гать поставленных целей, – в разговоре с
Дмитрием Литовченко.

– Дмитрий Михайлович, расскажите
о ваших трудовых буднях.

– В рабочий процесс я включаюсь с само-
го утра. Для начала проверяю электронную
почту, затем работаю с документацией и
общаюсь с поставщиками. Мои обязаннос-
ти – обработка заявок (докладных), внесе-
ние позиций в план закупок, оформление
процедур закупок и документации (догово-
ров, справок, отчетов), контроль поставок и
своевременной оплаты. Как правило, рабо-
чее время пролетает незаметно, потому что
дел всегда хватает. К тому же мое рабочее
место расположено в общежитии №4, и для
согласования (сбора подписей) документа-
ции по процедурам закупок мне приходится
в течение дня неоднократно появляться в
главном корпусе университета. А иногда на
работе случается «завал», когда физически
у меня не получается обработать все заявки.
В этом случае я делаю паузу, выдыхаю и
снова берусь за дело.

– Что вам нравится в вашей работе?
– Работа для меня – это выполнение

определенных действий для получения
необходимого результата. Мне нравится
общаться с людьми и чувствовать себя на
своем месте. Особенно приятно, когда в
работе все складывается положительно.

– Какие качества, по вашему мне-
нию, помогают вам достигать постав-
ленных целей и добиваться необходи-
мого результата?

– Я считаю, что в этом мне помогают

Несмотря на то, что Дмитрий ЛИТОВЧЕНКО, специалист эксплуата-
ционно-технического отдела ВГУ имени П.М. Машерова, трудится
в нашем университете сравнительно недавно, он практически сразу

стал частью дружной команды ЭТО. И сегодня уверен, что находится
на своем месте.  Ведь изо дня в день Дмитрий Михайлович
занимается делом, которое доставляет ему удовольствие.

усидчивость и обостренное чувство от-
ветственности.

– Это и есть ваш секрет успеха?
– Думаю, что это лишь одна из состав-

ляющих успеха. Крайне важный момент –
помощь и поддержка со стороны моих
коллег, к которым в любой непростой си-
туации можно обратиться за советом. Та
рабочая атмосфера, которая царит в на-
шем отделе, способствует профессио-
нальному росту каждого специалиста.
Ведь коллектив эксплуатационно-техни-
ческого отдела работает, словно единый
организм. Поэтому при возникновении
какой-либо проблемы к процессу ее ре-
шения подключаются все без исключе-
ния. Отдельно хочется отметить, что под
руководством проректора Андрея Иоси-
фовича Раловца каждому из нас работать
комфортно и спокойно. При необходимо-
сти к нему всегда можно обратиться за
помощью, а он, в свою очередь, готов
выслушать. Благодаря этому чувствуешь
себя намного увереннее.

– Как вы предпочитаете проводить
свое свободное время?

– Мне очень нравится вместе с супругой
путешествовать по Беларуси. Причем каж-
дый раз мы стараемся составить новый
маршрут, чтобы посмотреть как известные
достопримечательности того или иного
населенного пункта, так и развалины зам-
ков либо природные объекты. Как правило,
поездки занимают несколько дней, в том
числе это могут быть ночевки с палаткой. В
будущем хотелось бы посетить Карелию,
Казань и Нижний Новгород.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.
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МОСТЫ ДРУЖБЫ

МАШЕРОВЦЫ НА ВСЕМИРНОМ
ФЕСТИВАЛЕ МОЛОДЕЖИ

Масштабно, ярко, феерично, незабываемо и очень классно – именно так описывают свои эмоции и
впечатления Машеровцы, которым посчастливилось с 1 по 7 марта стать частью уникального события –

Всемирного фестиваля молодежи в Сочи на федеральной территории «Сириус», объединившего
20 тысяч участников – лидеров различных сфер из 188 стран мира. Сегодня они рассказывают о том,

чем им запомнился этот замечательный молодежный форум.

Юлия САЛАХОВА,
начальник отдела

международных связей:
– Машеровцам была оказа-

на высокая честь – в составе
делегации Витебской области
посетить Всемирный фести-
валь молодежи в Сочи. На про-
тяжении шести дней наши сту-
денты приняли участие в боль-
шом количестве всевозможных
встреч, мастер-классов, интен-
сивов и др. Причем каждый
выбирал для себя мероприя-
тия по интересам, будь то твор-
чество, наука, общественная
деятельность и т.д.

У ребят была возможность
встретиться с ведущими рос-
сийскими спикерами (Дмит-
рием Медведевым, замести-
телем Председателя Совета
Безопасности Российской Фе-
дерации; Сергеем Лавровым,
министром иностранных дел
Российской Федерации; Де-
нисом Мантуровым, министром
промышленности и торговли
Российской Федерации), из-
вестными российскими кино-
режиссерами и актерами (Кли-
мом Шипенко, Константином
Богомоловым), ведущими рос-
сийскими спортсменами (Али-
ной Загитовой, Александром
Карелиным), а также принять
участие в творческих беседах
со звездами российской и за-
рубежной эстрады. Запомни-
лись Машеровцам и общефес-
тивальные мероприятия. К
примеру, шествие в нацио-

нальных костюмах, где Респуб-
лику Беларусь в первых рядах
представляли студенты наше-
го университета, а также хоро-
вод (занесен в Книгу рекордов
Гиннесса), в котором приняли
участие около четырех тысяч
человек.

Отмечу, что на этом между-
народном форуме Машеров-
цы показали себя с очень хоро-
шей стороны и на достойном
уровне представили родную
альма-матер, а также познако-
мились с большим количе-
ством ребят из разных стран
(Российской Федерации, Ар-
гентины, Бразилии, Мексики,
Турции и др.), с которыми об-
щаются до сих пор.

Я убеждена, что  Всемирный
фестиваль молодежи оставил
не только неизгладимые впе-
чатления о самом мероприя-
тии, но и обогатил человечес-
кий капитал и копилку знаний
наших студентов на предстоя-
щие годы.

Алексей ПЕРХАЛЬСКИЙ,
студент 3 курса факультета
математики и информаци-

онных технологий:
– Для меня самым невероят-

ным и захватывающим собы-
тием Всемирного фестиваля
молодежи стало его открытие.
От огромного количества яр-
ких и интересных творческих
номеров, которые мы увидели
в тот вечер, эмоции просто
зашкаливали! Уровень органи-
зации мероприятия был на вы-
сочайшем уровне, а каждая
деталь продумана до мелочей.

В рамках форума я посетил
большое количество различ-
ных лекций и встреч с извест-
ными людьми. Запоминаю-
щимся стал и просмотр поста-
новки экспериментального
спектакля «Реверс» Московс-
кого театра мюзикла о внеш-
ней и внутренней борьбе чело-
века, о самых низких и самых
прекрасных проявлениях его
натуры.

Вспоминая сегодня о Все-
мирном фестивале молоде-
жи, меня охватывают неверо-
ятное волнение и восторг! Это
уникальное событие, которое
объединило молодых людей
со всего мира, позволило нам
узнать друг о друге, обме-
няться опытом и идеями, со-
здать культурное простран-
ство для дальнейшего взаи-
модействия.

Хочу сказать спасибо за воз-
можность находиться на этом
форуме руководству ВГУ име-
ни П.М. Машерова и Витебс-
кой области, а также Белорус-
скому республиканскому союзу
молодежи.

Диана ВИКУЛИНА,
студентка 3 курса юриди-

ческого факультета:
– Для меня как для команди-

ра и представителя Белорус-
ских студенческих отрядов осо-
бенно значимым мероприяти-
ем стала встреча с бойцами
Российских студенческих отря-
дов. Подписанное соглашение о
сотрудничестве позволило рас-
ширить сферу нашего взаимо-
действия и открыть новые го-
ризонты для будущих совмест-
ных проектов.

Могу сказать, что в нескон-
чаемом потоке мероприятий и
невероятном количестве учас-
тников мне особенно запомни-
лась экскурсия по г. Сочи, по-
сещение Зимнего театра, где
проходил концерт перед тор-
жественным закрытием фес-
тиваля, и парка Ривьера, кото-
рый покорил меня буквально с
первого взгляда!

Побывав на этом фестивале,
для себя я сделала следующий
вывод: подобного рода мероп-
риятия – это бесценный опыт и
потрясающий жизненный урок.
Я  поняла, насколько тернист путь
к настоящему успеху, насколько
упорно мне нужно работать изо
дня в день, чтобы воплотить
мечту в реальность, а также еще
раз убедилась, что, несмотря на
различия между народами и
странами, наша сила заключа-
ется в единстве. Это была уни-
кальная возможность проник-
нуться духом патриотизма, вда-
ли от дома  понять, насколько
дорога сердцу Родина. И как
сильно хочется делать все воз-
можное на благо своей страны,
чтобы эхо о ней было слышно
абсолютно везде.
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Наталья КОРОВИКО,
студентка 3 курса

факультета
химико-биологических
и географических наук:
– Всемирный фестиваль

молодежи в г. Сочи стал тем
местом, где у меня получи-
лось забыть обо всем на све-
те и отдохнуть душой. Посе-
тив огромное количество
разноплановых, увлекатель-
ных и запоминающихся ме-
роприятий (а их было поряд-
ка 800), у каждого участника
форума была отличная воз-
можность показать себя с раз-
ных сторон. Каждый фести-
вальный день был наполнен
своей невероятной атмосфе-
рой, поэтому даже в самую
пасмурную погоду нам удава-
лось чувствовать себя мак-
симально комфортно и счаст-
ливо. И в первую очередь за
счет улыбок волонтеров, ко-
торые сопровождали нас на
протяжении всех этих дней. А
фраза «дай пятеру волонте-
ру» стала, можно сказать, фе-
стивальной волшебной па-
лочкой для каждого, потому
что магическим образом вы-
зывала улыбку на лице дру-
гого человека.

Ключевым моментом на фо-
руме для меня стало участие в

Анастасия ШУГАЛЕЙ,
студентка 3 курса юриди-

ческого факультета:
– На Всемирном фестива-

ле молодежи мне особенно
запомнились два момента:
когда во время торжествен-
ного открытия этого масш-
табного мероприятия в знак
мира и согласия в один миг
все представители 188 го-
сударств взялись за руки и
начали плакать. Это было
очень круто,  ощущались
поддержка, сплоченность и
доверие друг к другу. Уди-
вительным для меня стало и
то, что во время шествия
всех стран-участников в на-
циональных костюмах мы,
белорусы, выкрикивали на-
звание нашей страны и слы-
шали,  как представители

других государств повторя-
ли «Беларусь!» за нами. Имен-
но тогда я почувствовала себя
значимой частичкой этого
грандиозного события.

Навсегда останется в па-
мяти  встреча с министром
иностранных дел Российской
Федерации Сергеем Лавро-
вым – грамотным политиком,
благодаря которому я по-но-
вому посмотрела на мир меж-
дународных отношений. От-
мечу, что за время форума я
подружилась с большим ко-
личеством интересных ре-
бят. Кстати, ко Дню едине-
ния народов Беларуси и Рос-
сии Машеровцы вместе со
студентами-россиянами, с
которыми представители на-
шей делегации познакоми-
лись на форуме, договори-
лись снять видеоролики-по-
здравления от двух стран с
этим праздником.

Для меня Всемирный фес-
тиваль молодежи в Сочи –
это новые знакомства, много
ярких эмоций и незабывае-
мых впечатлений. Подобного
рода мероприятия нужны для
того, чтобы молодые люди
смогли раскрыть новые гра-
ни своих возможностей и
проявить себя в любой сфе-
ре деятельности.

организации площадки Бело-
русских студенческих отря-
дов и общение с бойцами
Российских студенческих от-
рядов.

Я считаю, что Всемирный
фестиваль молодежи – это
уникальная возможность ис-
пользовать имеющиеся знания
иностранных языков на прак-
тике, познакомиться с тради-
циями и культурой предста-
вителей других стран, а также
рассказать о себе и своей Ро-
дине.

Для меня этот форум стал
знаковым событием в жизни,
потому что в столь масштаб-
ном мероприятии, организо-
ванном для 20 тысяч человек, я
принимала участие впервые.
И, конечно, очень бы хотелось
повторить.

Антон ЗУБОВ,
магистрант:

– Всемирный фестиваль
молодежи запомнился мне не-
вероятной атмосферой, неви-
данной масштабностью, ярки-
ми участниками, многочислен-
ными событиями и высокими
технологиями. Очень понрави-
лись различные мероприятия:
те, которые были связаны с
отраслями высоких технологий,
спортивные, гастрофест и др.
Отмечу, что во время форума я
получил огромный опыт обще-
ния с иностранными участни-
ками и улучшил свои языковые
навыки. Также в моей памяти
остались мероприятия, в рам-
ках которых мы обменивались
подарками и сувенирами с
представителями других госу-
дарств, что позволило каждому
из нас окунуться в культуру и
традиции народов-участников.
Безусловно, Всемирный фес-
тиваль молодежи вселил в меня
светлые чувства радости, доб-
роты и надежды на объедине-
ние молодежи всего мира под
эгидой дружбы. Побывав на
форуме, я ощутил сплоченность
всех стран и это меня очень
порадовало. В Беларусь я вер-
нулся с положительными эмо-
циями и замечательными впе-

чатлениями. Искренне благо-
дарю наше государство и ру-
ководство ВГУ имени П.М. Ма-
шерова за эту уникальную воз-
можность познакомиться с но-
выми интересными людьми,
посетить огромное количество
увлекательных мероприятий и
получить ценный и полезный
опыт, который мне обязатель-
но пригодится в будущем.

Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

Фото из архива
респондентов и Натальи

ТАРАРЫШКИНОЙ.

Егор ИЛЬИН,
магистрант:

– Чем мне запомнился Все-
мирный молодежный фести-
валь в г. Сочи?

Во-первых, ярким, красоч-
ным и масштабным открыти-
ем на федеральной террито-
рии «Сириус», в котором при-
няли участие порядка 300 пред-
ставителей нашей страны. На
этом мероприятии меня впе-
чатлили уникальные творчес-
кие номера. Также была инте-
ресна сама тема открытия –
взаимодействие искусствен-
ного интеллекта и человека.

Во-вторых, я хочу отметить
высокий уровень организа-
ции презентаций и мастер-
классов, которые проходили
для участников форума на

территории Международно-
го аэропорта ВФМ – 2024,
где были представлены наи-
более востребованные для
реального сектора экономи-
ки научные разработки и от-
крытия.  К примеру,  шлем
виртуальной реальности, ко-
торый используется при обу-
чении специалистов различ-
ных профессий (пилотов,
специалистов нефтегазовой
отрасли и т.д.).

В-третьих, захватывающим
и впечатляющим для меня
стало шествие молодежи
мира – мероприятие, которое
собрало всех участников фе-
стиваля. И, конечно, запомни-
лись концерты при поддерж-
ке «VK Музыки», где выступа-
ли такие современные артис-
ты, как IOWA, Хабиб, Анна Асти
и другие.

Если говорить о важности
участия молодежи в подобно-
го рода мероприятиях, то это
отличная возможность прове-
рить свой уровень знания ино-
странного языка, познако-
миться с новыми интересны-
ми людьми из разных стран,
обменяться полезным опытом
и таким образом выстроить
для себя зону ближайшего
развития.

Большой репортаж
с фестиваля

смотрите
с помощью

QR-кода
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АБИТУРИЕНТ-2024

ОЛИМПИАДА:
ПРЕИМУЩЕСТВА ОЧЕВИДНЫ

– Елена Владимировна,
как давно в ВГУ проводится
университетская олимпиа-
да?

– Проведение университет-
ской олимпиады для учащихся
11 классов – движение моло-
дое. В этом году она проводи-
лась на базе нашего универ-
ситета во второй раз.

– Какие бонусы получают
победители университетс-
кой олимпиады?

– Это интеллектуальный кон-
курс, который дает ряд пре-
имуществ: не только показать
уровень знаний по предмету,
но и проявить нестандартное
мышление, лидерские каче-
ства, получить новый опыт и,
конечно, обучаться за счет го-
сударственного бюджета на
специальности, соответствую-
щей выбранному предмету.
Абитуриенты, ставшие побе-
дителями (дипломы I, II, III сте-

Талантливые, мотивированные и одаренные молодые люди со всех уголков
Республики Беларусь и Российской Федерации приняли участие в этом году

в университетской олимпиаде ВГУ имени П.М. Машерова. Таким образом,
ребята смогли познакомиться лично с ведущим учреждением высшего

образования нашего региона, а также проверить и оценить уровень своих знаний.
Победители же олимпиады получили возможность быть зачисленными

в ВГУ без вступительных испытаний в соответствии с квотой, установленной
Министерством образования. Об этом мы поговорили с ответственным

секретарем университетской олимпиады Еленой СОРОТОКИНОЙ.

пени) олимпиады, получили
уникальную возможность уча-
ствовать в конкурсе на зачис-
ление без вступительных экза-
менов на одну из 15 специаль-
ностей нашего университета, в
соответствии с установленной
Министерством образования
квотой в общем конкурсе, или
по целевому договору.

– Как все было организо-
вано в этом учебном году?

– Университетская олимпи-
ада проводилась в два этапа по
9 учебным предметам: исто-
рия Беларуси, математика,
русский язык, биология, анг-
лийский язык, белорусский
язык, изобразительное искус-
ство, информатика, физичес-
кая культура и здоровье. Пред-
варительный (дистанционный)
этап проходил с 15 января по 21
января текущего года. Заклю-
чительный (очный) этап про-
водился 17 и 18 февраля. Стоит
отметить, что по всем регио-

РЕАЛЬНЫЙ ШАНС СТАТЬ СТУДЕНТОМ

нальным университетам нашей
страны были установлены еди-
ные дни проведения олимпиа-
ды по конкретным учебным
предметам, определенные
Министерством образования
Республики Беларусь. Это по-
зволило одиннадцатиклассни-
кам изначально определиться
в выборе учебного заведения.
Нам же это дало возможность
увидеть нашу целевую аудито-
рию потенциальных абитури-
ентов, так как из 633 учащихся,
успешно прошедших дистан-
ционный этап олимпиады, в
очном приняли участие 385
человек.

– Расскажите о географии
участников олимпиады.

– Основной контингент, как и
планировалось при организа-
ции олимпиады, состоял из
учащихся Витебска и Витебс-
кой области (90,3 %). Однако и
из других областей (Могилев-
ской, Гомельской, Брестской и

Минской) ребят в этом году
было больше по сравнению с
прошлым. Примечательно, что
в олимпиаде приняли участие
граждане Российской Федера-
ции и даже оказались в числе
победителей. Всего в соответ-
ствии с положением о прове-
дении университетской олим-
пиады количество победителей
составило 155 человек.

Подытожу: университетская
олимпиада – это замечатель-
ный шанс для абитуриентов,
поэтому приглашаем наших
будущих одиннадцатикласс-
ников принять участие в олим-
пиаде следующего учебного
года и воспользоваться пре-
красной возможностью стать
студентом ВГУ имени П.М.
Машерова без вступительных
испытаний.

– Спасибо за актуальную
информацию.

Подготовила Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

В начале мероприятия с
приветственным словом к
гостям обратилась ректор
ВГУ имени П.М. Машерова
Валентина Богатырёва, док-
т о р  э к о н о м и ч е с к и х  н а у к ,
профессор. Валентина Ва-
сильевна поздравила при-
сутствующих в зале ребят –
победителей олимпиады – с
у с п е ш н ы м  п р о х о ж д е н и е м
этого интеллектуального ис-
пытания. Также ректор оста-
новилась на основных мо-
ментах, касающихся органи-
зации и проведения универ-

16 марта Витебский государственный университет имени П.М. Машерова гостеприимно распахнул свои двери
для целеустремленных, творческих, амбициозных и перспективных одиннадцатиклассников – победителей
университетской олимпиады, которые в этот субботний день вместе со своими близкими приехали, чтобы

не только получить дипломы I, II и III степени, но и лично познакомиться с руководством ведущего
учреждения высшего образования Витебщины, а также узнать о нововведениях и нюансах вступительной

кампании этого года, задать интересующие вопросы ректору, деканам и преподавателям всех факультетов.

ситетской олимпиады в на-
шем учреждении высшего
образования, сохранивших-
ся традициях и новшествах в
р а м к а х  о б р а з о в а т е л ь н о г о
процесса, организованного
в ВГУ; планомерном и нефор-
мальном подходе к воспита-
тельной работе с молоде-
жью; созданных комфортных
условиях проживания в об-
щежитиях; функционирова-
нии военной кафедры и мно-
гом другом.

Д а л е е  о б  о с о б е н н о с т я х
в с т у п и т е л ь н о й  к а м п а н и и

2024 года рассказала ответ-
ственный секретарь прием-
ной комиссии Ольга Люб-
ченко, кандидат  педагоги-
ческих наук.

После чего состоялась це-
ремония вручения дипло-
мов победителям олимпиа-
ды, в рамках которой при-
сутствующие смогли позна-
к о м и т ь с я  с  т в о р ч е с к и м и
коллективами нашего уни-
верситета. Своими ориги-
н а л ь н ы м и  н о м е р а м и  у ч а -
щихся и их родных радова-
ли солисты студии эстрад-

ной песни «Шанс», Народ-
ный мужской хор студентов
и преподавателей ВГУ, уча-
стники танцевального кол-
лектива «Ритм».

После завершения офици-
альной части мероприятия бу-
дущие абитуриенты были при-
глашены на встречи с декана-
ми и преподавателями всех
факультетов.

Я же решила узнать у ребят,
откуда они узнали об универ-
ситетской олимпиаде и на ка-
кой факультет планируют по-
ступать.
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Егор БУХАЛОВИЧ,
учащийся средней школы
имени М.В. Октябрьской

г.п. Лиозно:
– О том, что в ВГУ имени П.М.

Машерова проводится универ-
ситетская олимпиада, я узнал
от завуча и решил проверить
свои силы по учебному пред-
мету «История Беларуси». В
итоге я стал обладателем дип-
лома I степени и собираюсь
поступать на факультет гума-
нитаристики и языковых ком-
муникаций. Мне интересна спе-
циальность «Историческое об-
разование». Надеюсь, что уже
в сентябре стану частью друж-
ного коллектива машеровцев и
смогу окунуться в активную
жизнь этого замечательного
учреждения высшего образо-
вания. Думаю, что студенчес-
кие годы в ВГУ станут для меня
самыми яркими и запоминаю-
щимися.

Василиса МОРОЗОВА,
учащаяся Чистиковской

школы (Российская
Федерация):

– Я хочу учиться в витебс-
ком государственном уни-
верситете, о котором узнала
благодаря социальным се-
тям и сайту ВГУ. Приезжала
сюда на День открытых две-
рей, тогда мне все очень по-
нравилось. Я люблю спорт,
особенно играть в волейбол.
Я принимала участие в олим-
пиаде по учебному предмету
«Физическая культура и здо-
ровье», задания мне показа-
лись несложными. Теперь,
когда у меня есть диплом II
степени,  очень надеюсь
стать первокурсницей фа-
культета физической культу-
ры и спорта. Уверена, что за
годы учебы найду здесь но-
вых друзей и получу отлич-
ную базу знаний. В будущем
я хочу стать тренером по во-
лейболу.

Фото- и видеоре-
портаж с вручения
смотрите с помощью

QR-кода.

Елизавета ПАДАЛКИНА,
учащаяся средней школы

№ 12 г. Витебска
имени Л.Н. Филипенко:
– Мне бы очень хотелось

стать студенткой ВГУ  имени
П.М. Машерова, где сегодня
учатся многие мои друзья и
знакомые, от которых я слыша-
ла только положительные от-
зывы об этом современном уч-
реждении высшего образова-
ния. Быть Машеровцем – это
почетно, потому что студенты
ВГУ – активные, целеустрем-
ленные, позитивные и креатив-
ные молодые люди. Они ставят
перед собой цели и успешно
достигают их.

Узнав о проведении универ-
ситетской олимпиады, я реши-
ла проверить свои силы в учеб-
ном предмете «Русский язык».
И в результате оказалась в чис-
ле победителей – у меня дип-
лом II степени. Я являюсь твор-
ческой личностью, хочу посту-
пить на факультет гуманитари-
стики и языковых коммуника-
ций. Уверена, что в ВГУ меня
ждет яркая и интересная жизнь.

Полина БЛИНОВА,
учащаяся средней школы

№ 1 г. Городка
имени И.Х. Баграмяна:

– В ВГУ имени П.М. Маше-
рова учились мои родители,
от которых я слышала только
положительные отзывы о сту-
денчестве.

А уже лично познакомить-
с я  с  в и т е б с к и м  г о с у д а р -
с т в е н н ы м  у н и в е р с и т е т о м
мне удалось во время экс-
курсии для учащихся в рам-
ках Дня открытых дверей.
Тогда я осталась под боль-
шим впечатлением от посе-
щения зоологического музея
и живого уголка,  которые
есть на факультете химико-
биологических и географи-
ческих наук.

Я  п р и н и м а л а  у ч а с т и е  в
о л и м п и а д е  п о  у ч е б н о м у
предмету «Биология», получи-
ла диплом II степени, мечтаю
обучаться по специальности
«Экология».

В будущем мне хотелось бы
работать преподавателем в
родном университете.

Даниил КАЗАКОВ,
учащийся средней школы

№ 45 г. Витебска
имени В.Ф. Маргелова:
– В олимпиадном движении

по учебному предмету «Инфор-
матика» я принимаю участие,
начиная с 6 класса. Я заинте-
ресован в получении IT-спе-
циальности, поэтому решил
проверить свои знания в уни-
верситетской олимпиаде ВГУ.
В результате получил диплом
II степени. Планирую поступать
на факультет математики и ин-
формационных технологий,
потому что хочу получить дос-
тойную базу знаний и навыков
для моей дальнейшей профес-
сиональной деятельности. Я
уверен, что обязательно дос-
тигну поставленной цели. В
будущем мне бы хотелось ра-
ботать в IT-сфере.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.
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ПРОБА ПЕРА

ЦЕЛЕВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ:
БРАТЬ ИЛИ НЕ БРАТЬ

С самого детства я мечтала о профессии учителя. Чтобы избежать возможных рисков и наверняка
достигнуть поставленной цели, по совету своего классного руководителя  я решила взять целевое

направление. Чему, признаюсь, сегодня очень рада, ведь уже через год исполнится мое заветное желание –
я буду работать в той школе, где ждут именно меня. Что по этому поводу думают Машеровцы, которые

также поступили в наш университет по целевому направлению? Готовы ли молодые люди в будущем
посвятить пять лет своему первому рабочему месту? Об этом ребята рассказывают сами.

Алина ПЕЛОГЕЙКИНА,
студентка 3 курса ФСПиП:

«Я сама из города Витебска.

Даниил ПЕСТУН,
студент 2 курса ФМиИТ:
 «Я учился в средней школе

№1 г. Полоцка. Во втором по-
лугодии десятого класса мой
классный руководитель пред-
ложила мне рассмотреть ва-
риант поступления в ВГУ име-
ни П.М. Машерова на педаго-
гическую специальность.

Я решил, что это будет фа-
культет математики и информа-
ционных технологий. Сначала я
рассматривал вариант участия
в конкурсе по группе специаль-
ностей на общих основаниях. Но
в итоге взял целевое направле-
ние на специальность «Физика.
Научно-педагогическая дея-
тельность», потому что для меня
физика – довольно интересная
наука для изучения. Думаю, что
смог бы поступить на бюджет и

Дана КАРПОВИЧ,
студентка 3 курса ФГиЯК:

«Я родом из деревни Лучно
Полоцкого района. Идею взять
целевое направление мне под-
сказала мой учитель белорус-
ского языка и литературы  и по

совместительству классный ру-
ководитель. На момент поступ-
ления я была уверена, что без
проблем стану студенткой ВГУ,
потому что набрала достаточное
количество баллов по итогам ЦТ.
Однако мне очень хотелось пос-
ле получения диплома о высшем
образовании вернуться на свою
малую родину, потому я и взяла
целевое направление.

К тому, что уже совсем скоро
мне предстоит трудиться на
благо родного района на протя-
жении пяти лет, я отношусь со-
вершенно спокойно, ведь изна-
чально я сделала осознанный
выбор и нисколько об этом не
жалею. Тем ребятам, которые в
настоящее время еще думают о
том, стоит ли брать целевое
направление, я советую слу-
шать себя и свое сердце».

без целевого направления, од-
нако то, что в будущем моим
первым местом работы станет
родная школа, помогло принять
окончательное решение».

И взять целевое направление
– это моя инициатива. Я очень
боялась не поступить, поэтому
решила, что для меня это бу-
дет так называемая «подушка
безопасности». Думаю, я смог-
ла бы стать студенткой ВГУ и
без целевого направления, но
рисковать не хотелось. Изна-
чально я не совсем была гото-
ва к пятилетней отработке.
Однако со временем ко мне
пришло понимание, что это от-
личная возможность приобре-
сти ценный опыт, благодаря
которому дальше развиваться
в выбранной профессии бу-
дет намного легче. Сегодня я
ни о чем не жалею».

Александра КОРШУН,
студентка 3 курса ФГиЯК.

Роман ТРОСНИКОВ,
студент 3 курса ФГиЯК:
«В свое время поступать в

ВГУ я приехал из деревни
Дыманово Витебского райо-
на. И мое решение взять целе-

вое направление было осознан-
ным. Я успешно прошел ЦТ и
мог без проблем поступить в
университет на бюджет по об-
щему конкурсу. Однако посчи-
тал на тот момент, что целевое
направление даст мне возмож-
ность не беспокоиться по пово-
ду того, где я буду работать пос-
ле получения диплома о выс-
шем образовании. Меня нис-
колько не пугает то, что через
год меня ждет обязательная
отработка, ведь изначально я
планировал связать свою жизнь
с преподаванием иностранных
языков. А то время, которое я
проведу на своем первом рабо-
чем месте, позволит мне полу-
чить необходимый и очень важ-
ный профессиональный опыт».

БОРЕМСЯ С ВЕСЕННИМ ОБОСТРЕНИЕМ
Каждую весну я, мои одногруппницы, однокурсницы, подруги и знакомые так и норовят что-нибудь

поменять в себе. Некоторые после зимней хандры становятся и вовсе неузнаваемыми как по внешности,
так и по характеру! Что происходит во время весеннего обострения и как справиться с этим явлением?
Об этом я решила поговорить со старшим преподавателем кафедры психологии нашего университета

Юлией ПОТАШЁВОЙ.

– Юлия Леонидовна, суще-
ствует ли такое понятие в
психологии либо медицине,
как весеннее обострение?

– В медицине, как и в психо-
логии, нет такого термина, как
весеннее обострение. Однако
само по себе это явление дей-

ствительно существует. Оно
представляет собой целый ряд
симптомов. Например, ухудше-
ние самочувствия и снижен-

ный фон настроения, нервоз-
ность, изменения в привыч-
ном поведении человека и т.д.
Больше всего весеннему обо-
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стрению подвержены пожилые
люди, подростки и люди с под-
вижной психикой (эмоцио-
нально неустойчивые).

– Значит, все-таки это не
миф! Из-за чего возникает
это чувство?

– Весеннее обострение преж-
де всего связано с процесса-
ми адаптации, когда происхо-
дит смена сезонов, к примеру,
переход на летнее время. Про-
исходит перестройка биорит-
мов: люди начинают раньше
вставать утром, позже уклады-
ваться спать, меняется режим
питания, режим активности,
обостряются аллергические
реакции. Даже элементарная
адаптация к теплу (физиологи-
ческая подстройка организма),
как и все вышеперечисленное,
может выступить в роли триг-
гера и ухудшить физическое
состояние, сказаться на психи-
ке человека.

– Интересно, кто больше
подвержен весеннему обо-
стрению: мужчины или жен-
щины?

– Как мне кажется, от половой
принадлежности это не зави-
сит, а больше связано с про-
буждением природы. Когда
людям хочется какого-то обнов-
ления: сбросить многослойную
зимнюю одежду, надеть что-то
более легкое, привлекающее
внимание.

 – Так что же делать? Как
подготовиться к возможно-
му проявлению весеннего
обострения?

– Для того, чтобы подгото-
виться к весеннему обострению
или избежать его, я советую
заботиться о себе. Уделять боль-
ше времени отдыху и полно-
ценному сну, соблюдать режим
(стараться ложиться и вставать
в одно и то же время), избегать
перенапряжения, давать орга-
низму необходимое питание
(полноценный завтрак, обед и
ужин), восполнять дефицит ви-
таминов. Если вы будете нахо-
диться в режиме энергосбере-
жения, то организму будет про-
ще перестроиться.

Спасибо! Оказывается, себе
можно помочь весьма просты-
ми действиями. Берите на во-
оружение! Искренне советую
не игнорировать внутренние
ощущения, а прислушиваться
к себе и помогать своему орга-
низму, и тогда вам будут не
страшны никакие сезонные
обострения.

ОПЫТ ПРИДЕТ
СО ВРЕМЕНЕМ

Многим кажется, что без
опыта работы не возьмут на
такую важную и ответственную
должность, но это не так. Самое
главное – это любовь к детям и
готовность с ними работать.
Малыши должны чувствовать
себя защищенными и люби-
мыми, пока их родителей нет
рядом. Все когда-то бывает в
первый раз, а нужные умения и
навыки приобретаются в про-
цессе. Стоит только начать, а
дальше вы поймете, что рабо-
тать с детьми не только реаль-
но, но и по-настоящему круто!

КОЛЛЕКТИВ БЫВАЕТ
РАЗНЫЙ

Я не советую надеяться на то,
что каждый член нового трудо-
вого коллектива будет по пер-
вому зову бежать к вам на по-
мощь или вытирать вам слезы,
когда у вас что-то не получится.
У всех коллег хватает своих
проблем и забот. И это нор-
мально, ведь никто никому ни-
чем не обязан. За время моей
работы я сталкивалась с раз-
ными людьми. Не всегда было
просто ужиться в коллективе,
но я не сдавалась, искала ин-
дивидуальный подход к каж-
дому. Если вдруг у вас не полу-
чится подружиться, то хотя бы
просто не конфликтуйте.

ХОРОШИЕ ОТНОШЕНИЯ
С РОДИТЕЛЯМИ – ЭТО

БОЛЬШОЙ ПЛЮС
Из личного опыта точно могу

сказать, что нужно наладить
отношения с родителями. Тог-
да с их стороны можно рассчи-
тывать на понимание в той или
иной ситуации, что очень важ-
но для успешной работы. Ста-
райтесь прислушиваться к их
мнению как можно чаще, но не
позволяйте вам что-то навязы-
вать. Это непросто, ведь к вам
должны привыкнуть не только
дети, но и их родители.
ВСЕГДА ГОВОРИТЕ ПРАВДУ

Никогда не стоит врать! Будь

это коллега, ваш друг по работе
или самое главное – родитель.
Не бойтесь подходить и разго-
варивать с мамами или папа-
ми, особенно если вас что-то
беспокоит в ребенке или вы хо-
тите обсудить какие-то момен-
ты лично. Не обманывайте и не
утаивайте ничего от начальства
и коллег, ведь, сами того не по-
нимая, вы можете кого-то под-
ставить и о вас сложится плохое
впечатление, что, конечно, сде-
лает дискомфортной дальней-
шую совместную работу.

ДЕТИ – ДАЛЕКО
НЕ АНГЕЛЫ

У каждого ребенка, вне зави-
симости от возраста, свой ха-
рактер, свои интересы и даже
своя точка зрения. Не стоит
мерить всех под одну гребенку,
в детском садике как нигде ну-
жен по возможности индиви-
дуальный подход. Не пережи-
вайте, что все не сразу будет
получаться. Разговаривайте с

Воспитатель – это не только и столько профессия, сколько призвание,
которое есть далеко не у каждого человека. А еще это признание, которое нужно

заслужить своим трудом и желанием постоянно совершенствоваться.
Хороший воспитатель всегда знает, как занять малыша, помочь ему справиться

с расставанием с родителями и плодотворно и интересно провести время
в детском саду. Малыши очень тонко чувствуют, когда педагог искренен с ними

и наоборот, когда он просто отсиживает свое рабочее время. Я работала
 в нескольких детских садах и хочу поделиться этим опытом, так как нередко

встречаю людей, которые интересуются данной сферой, хотели бы попробовать
себя в роли воспитателя, но боятся большой ответственности и опасаются,

что не справятся с той или иной ситуацией.

ТЯЖЕЛЫЙ,
НО ЛЮБИМЫЙ ТРУД

Ангелина ВОРОБЬЁВА,
студентка 3 курса ФГиЯК.

ними, старайтесь создать
дружный коллектив, а для это-
го ищите у подопечных что-то
общее, оно у них точно есть.
Когда малыши заняты общим
делом, с ними гораздо проще
взаимодействовать.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Итак, во-первых, важно пом-

нить, что все дети разные и не
нужно их сравнивать друг с
другом. Во-вторых, не забы-
вайте, что взрослые тоже были
детьми, потому не бойтесь ро-
дителей, они должны стать ва-
шими друзьями. В-третьих,
чтобы как можно скорее нала-
дить контакт с коллегами, по-
общайтесь с ними в нефор-
мальной обстановке за чаш-
кой чая или кофе, узнайте друг
друга лучше, ведь с этими
людьми вам предстоит про-
водить довольно много вре-
мени.

Кристина ЕФИМОВА,
студентка 3 курса ФГиЯК.
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– Татьяна Владимировна, с точки
зрения психологии как науки, что та-
кое счастье?

– Понятие счастья изучают различные
науки, в том числе и психология. Причем в
каждой психологической школе оно трак-
туется по-разному. Мне близки определе-
ния счастья, которые подает в своем «Тол-
ковом словаре живого великорусского язы-
ка» Владимир Даль. Автор говорит о трех
интерпретациях понятия счастья: во-пер-
вых, это рок, судьба, участь или доля; во-
вторых, это удача, везение, случайность,
какая-то желаемая неожиданность; в-тре-
тьих, это земное блаженство, благоден-
ствие, благополучие, покой и желанная
насущная жизнь без потерь, горя, пережи-
ваний. Когда студенты спрашивают у меня,
что такое счастье, то я отвечаю, что по
Аристотелю это состояние души человека.
И тогда же возникает вопрос, а что же такое
душа, которую никто и никогда не видел, но
она есть, потому что когда-либо  болела у
каждого? А душа – это внутренний психи-
ческий мир человека. Поэтому если давать
какое-то емкое определение понятию сча-
стья, то я бы сказала, что это состояние
удовлетворенности собственной жизнью,
умиротворенности, радости бытия.

– Как можно понять, насколько че-
ловек чувствует себя счастливым? От
чего зависит это состояние?

– Если изобразить состояние счастья в
виде круга и взять этот круг за 100 про-
центов, то примерно 50 процентов из
них связаны с генетикой (это темпера-
мент, сочетание социально-психологи-
ческих свойств личности и др.) и только
10 процентов – это влияние каких-то
внешних обстоятельств, включая место,
где мы живем, уровень доходов, каче-
ство образования, принадлежность к
определенному социальному кругу. А 40
процентов – осознанный выбор челове-
ка, то, как мы сами строим свою жизнь:
это взгляды, убеждения, привычки, об-
раз жизни, цели, круг общения. Поэтому
состояние счастья относительно. Оно
может быть либо перманентным, либо
постоянным. Кто-то счастлив в какой-то
определенный отрезок времени, кто-то
счастлив постоянно и иногда бывает
немного несчастлив, а есть люди, кото-
рые рождаются несчастными и умирают
такими же. Человек – первоисточник своих
радостей и горестей. И пока он жив, у него
всегда есть возможность все изменить.

– Можно ли научиться быть счаст-
ливым?

– Да, конечно, при желании есть воз-

20 МАРТА – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СЧАСТЬЯ

 КАК НАУЧИТЬСЯ РАДОВАТЬСЯ ЖИЗНИ
Как стать счастливее? Уверена, каждый из нас когда-либо задавался
этим вопросом.Есть ли универсальная формула обретения счастья?
Как научиться радоваться мелочам и не расстраиваться по пустякам?

Об этом и многом другом я поговорила с Татьяной КУПЧЕНКО,
педагогом-психологом первой категории социально-педагогической

и психологической службы ВГУ.

можность обучиться всему: и любить, и
быть счастливым. Для этого есть универ-
сальные способы, о которых можно узнать
самостоятельно. Однако я всегда выступаю
за эффективность. Важно, чтобы человек,
осознавая, что ему плохо, обратился за
помощью к профессионалу – психологу.
Поэтому сотрудники нашей службы всегда
начинают работу с первокурсниками с того,
что мы приходим и рассказываем студен-
там, чем мы можем быть им полезны. При-
чем молодежь достаточно легко идет на
контакт. Процент студентов, приходящих на
консультации, очень высокий. Так, в этом
учебном году я уже провела около 300 инди-
видуальных консультаций. Отмечу, что об-
ратиться за психологической помощью на
бесплатной основе  могут и работники ВГУ.

– Были ли в вашей практике случаи,
когда к вам как к профессионалу люди
приходили поделиться не проблемны-
ми, а радостными моментами?

– В моей практике было три случая,
когда клиенты обращались ко мне со сво-
им счастьем. На тот момент они находи-
лись в состоянии эйфории, были на подъе-
ме, у них происходили положительные
изменения в жизни. Однако люди из близ-
кого окружения их не принимали. И это
легко объяснить. Как правило, не каждый
их нас может выдержать счастье другого
человека, ведь состояние счастья очень
мощное, энергоемкое. В такие моменты у
людей включаются зависть и конкурен-
ция. А вот когда другому человеку плохо,
ему все хотят помочь, поддерживают, а все
потому, что многим нравится находиться в
позиции превалирования.

– Есть такое понятие, как синдром
отложенного счастья. Что это такое и
чем он опасен?

– Синдром отложенного счастья – это
когда человек не позволяет себе быть сча-
стливым здесь и сейчас. Он говорит себе:
когда-нибудь я заработаю много денег,
встречу спутника жизни своей мечты и т.д.
И при этом он ничего для этого не делает.
То есть внутри у него есть определенные
страхи, опасения, проблемы, и они его сдер-
живают. Вспомните, у всех в советское вре-
мя в гостиной в стенке были красивые
наборы посуды для гостей, которыми люди
пользовались исключительно по праздни-
кам. Так вот это явное проявление нелюбви
к себе, когда человека не научили ставить
себя на первое место, в центр своей жизни.

– Как научиться быть счастливым в
настоящем моменте?

– Как правило, люди либо возвращают-

ся мысленно в прошлое, либо думают о
будущем. Однако прошлое уже не изме-
нить, будущее непредсказуемо, а что в
настоящем, получается, мы не замечаем.
Поэтому каждому важно постоянно обра-
щать внимание внутрь себя, фиксиро-
вать и осознавать все ощущения, на-
учиться обращаться со всеми своими
чувствами, а не игнорировать, обесце-
нивать или избавляться от них. Любое
чувство для нас продуктивно и несет ка-
кую-то информацию, показывает, что, к
примеру, нарушены ваши личные грани-
цы. Это как красная лампочка, которая
указывает, на что нужно обратить внима-
ние. Если вам некомфортно, спросите
себя: что я могу сделать в настоящий
момент, чтобы мне стало хорошо?  На
практике можно составить список не
менее чем из 100 пунктов, указав свои
цели, желания и мечты, и по необходи-
мости обращаться к нему, чтобы пере-
ключиться из некомфортного состояния,
порадовать себя в той или иной ситуа-
ции. В этом и заключается осознанность
своей жизни и состояние счастья. Люди,
которые много о себе понимают и знают,
они и правда счастливы.

– Татьяна Владимировна, а вы мо-
жете назвать себя счастливым чело-
веком? Как вы пришли к этому состо-
янию?

– Каждый человек, исходя из своей
системы ценностей, вкладывает свой
смысл в понятие счастья. Для меня счас-
тье – это баланс, состояние внутреннего
спокойствия, умиротворения и равнове-
сия, к которому я иду всю свою жизнь.
Есть элементарные вещи, которые могут
мне помочь в любой стрессовой ситуа-
ции. Например, практики дыхания, со-
зерцания. И поводов для счастья на са-
мом деле очень много: утром проснулась,
здорова, почувствовала бодрящий аро-
мат вкусного кофе, близкие рядом – и я
уже счастлива!

– Спасибо за содержательную бе-
седу!

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.
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СПОРТИВНЫЙ ОЛИМП

СТРЕЛЯЮЩИЕ ЛЫЖНИКИ ИЗ ВГУ
Март для многих – это начало весны и время пробуждения природы, а для биатлонистов – это месяц

последних гонок сезона, после которого можно хотя бы недолго отдохнуть. Несомненно, ждут межсезонья
и биатлонисты – студенты факультета физической культуры и спорта нашего университета –

Константин БАБУРОВ и Денис ЕРЁМОВ, которые совсем недавно вернулись домой с очередных
соревнований. Мы встретились с ними, чтобы поговорить об этом зимнем виде спорта,

особенностях подготовки к соревнованиям и о спортивных мечтах.

– Почему ваш выбор пал именно на
биатлон, и какие значимые награды
есть в вашей копилке по результатам
этого сезона?

Денис: Сначала я занимался спортив-
ной гимнастикой, затем тренер, знако-
мый моего отца, предложил попробовать
биатлон.

Одна из значимых в этом году наград –
золотая медаль в командной гонке на Все-
российских соревнованиях по биатлону в
Саранске.

Пользуясь случаем, хочу поблагодарить
своего тренера Василия Вячеславовича
Большакова и всю команду за качествен-
ную работу на результат, вклад в меня
своих сил и умений.

Константин: В биатлон в 2013 году
меня по совету знакомых привела мама.
Большое спасибо моему первому тренеру
Даниилу Ивановичу Блажко за то, что при-
вил мне любовь к этому виду спорта.

Из последних наград: на Всероссийс-
ких соревнованиях по биатлону в Саранс-
ке в личных гонках я завоевал серебро и
бронзу, а в командной дисциплине – золо-
то. Что приятно – гонок было всего три, и
для меня они все стали призовыми.

– Чем вам нравится биатлон? И кто
их спортсменов-биатлонистов совре-
менности или прошлого – для вас при-
мер для подражания?

Константин: Биатлон мне нравится
разнообразием, непредсказуемостью и
интересной подготовкой к соревновани-
ям. Я присматриваюсь ко всем спортсме-
нам, в большей степени – к белорусам и
россиянам, так как у нас схожие интересы
и условия для тренировок.

Денис: Я кайфую от того, что происхо-
дит здесь и сейчас. Не представляю себя
без биатлона, это часть моей души.

Из нынешних спортсменов симпатизи-
рую Йоханнесу Бё, который благодаря
упорству и трудолюбию добился неверо-
ятных высот. Также уважаю белоруса Ан-
тона Смольского, который показал, что нет
ничего невозможного. В целом у нас в стра-
не много перспективных спортсменов.

– Какой вид гонки в биатлоне вам
больше нравится и почему?

Денис: Самые зрелищные и эмоцио-
нальные гонки, с моей точки зрения, – это
масс-старт, спринт и эстафеты. Спринт
еще очень динамичен, масс-старт инте-
ресен тем, что на каждом рубеже может
все кардинально поменяться. А самая не-
предсказуемая гонка – эстафета, где даже
аутсайдеры могут вырвать победу.

Константин: Я больше люблю контакт-
ные гонки – масс-старт, преследование и
эстафету. Соперники в поле твоего зрения
– это дополнительная мотивация, благо-
даря которой появляются силы на борьбу.

– Как вы считаете, что важнее в биат-
лоне: быстро бегать или метко стрелять?

Денис: Все нужно делать быстро и чет-
ко, в том числе и принимать решения.

Константин: Думаю, больше решает
меткая стрельба, но в то же время есть
спортсмены, которые за счет своей высо-
кой скорости способны отыграть на дис-
танции 1 – 2 промаха.

– Как вы настраиваетесь на гонку и
что чувствуете, находясь на пьедеста-
ле?

Константин: На гонку я настраиваюсь
заранее, но сильно загружаться по этому
поводу себе не позволяю, иначе можно
эмоционально выгореть. На пьедестале
ощущаю разные эмоции, но всегда нахожу
в себе силы улыбнуться.

Денис: Продумываю все до мелочей и
в то же время больше концентрируюсь  на
себе, слушая музыку или уйдя в свои мыс-
ли. Находясь на пьедестале, я чувствую
гордость за свою страну, радуюсь, что
смог показать результат, над достижени-
ем которого так упорно работал.

– Многие считают, что биатлон –
сезонный вид спорта. Снег сошел – и
спортсмен отдыхает. Так ли это?

Денис: После окончания сезона мы от-
дыхаем недолго, буквально один  апрель.
Уже в мае начинаются различные виды
тренировок (велосипед, лыжероллеры,
бег), стрелковая подготовка, силовая и
др. В октябре как правило наступает не-
большая передышка, в ноябре большин-
ство спортсменов становятся на лыжи, а в

декабре начинаются старты.

– Что помогает восстановиться пос-
ле соревнований?

Константин: Правильное восстанов-
ление – важная часть спорта. На помощь
приходят сон, различные процедуры,
бани, массажи, легкие тренировки, хоро-
шее питание. Также важны фармакологи-
ческое восстановление и моральное –
встречи с друзьями, хобби (рыбалка, ав-
томобили, дача) и т.д.

– Как проходит обычный трениро-
вочный день у биатлониста?

Денис: Обычный тренировочный день
спортсмен проводит индивидуально. Рас-
скажу свой примерный график: подъем в 7.40,
зарядка, бег, упражнения, завтрак, первая
тренировка – с 10.00 до 13.00, обед, дневной
сон, отдых, вторая тренировка – с 16.30 до
19.00, растяжка, ужин, отдых (книга, учеба,
прогулки, встречи с друзьями), в 23.00 – отбой.

– Расскажите о вашей спортивной
мечте.

Денис: Конечно, максимально про-
явить себя, стать олимпийским чемпио-
ном и неоднократным чемпионом мира.

Константин:  Хочу добиться стабиль-
ности в своих спортивных выступлениях и
завоевать медаль Олимпиады.

– Кем видите себя в будущем?
Константин: Хотелось бы стать макси-

мально  реализованным человеком.
Денис: Хочу видеть себя знаменитым

белорусским спортсменом, в копилке ко-
торого немало побед и наград, а еще вла-
дельцем собственного бренда спортив-
ного питания и инвентаря.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото из архива респондентов.

Константин БАБУРОВ Денис ЕРЁМОВ
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ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
ПРОШЕЛ В ВГУ

Более 450 абитуриентов, а также их родители, педагоги, представители 23-х организаций-заказчиков
кадров посетили Единый день открытых дверей в ВГУ, организованный в рамках

общереспубликанской акции «Я выбираю профессию».

АБИТУРИЕНТ - 2024

В актовом зале собравших-
ся приветствовала проректор
ВГУ Ирина Сёмкина, кандидат
педагогических наук, доцент.
В своем выступлении Ирина
Александровна отметила, что
этот День открытых дверей
необычный: деканам и препо-
давателям университета он
дает возможность увидеть ре-
альных абитуриентов, которые
уже точно решили поступать в
ВГУ; заказчикам кадров – при-
смотреться к будущим сотруд-
никам своих организаций; ре-
бятам – познакомиться с тем
нанимателем, который в слу-
чае заключения договора о це-
левой подготовке будет их
ждать на протяжении четырех
лет обучения и гарантировано
предложит первое рабочее
место.

В связи с трагическими со-
бытиями – терактом в Под-
московье – концертная про-
грамма в этот день была отме-
нена, и абитуриенты после
официальной части отправи-
лись на свои факультеты.

Я же поинтересовалась у ре-
бят, куда они собираются по-
ступать.

Кира ЛЫСЕНКО,
учащаяся средней школы

№47 г. Витебска
имени Е.Ф. Ивановского:
–  С октября я посещаю под-

готовительные курсы в универ-
ситете, изучаю историю Бела-
руси, основы композиции и

академического рисунка. К со-
жалению, я не училась в худо-
жественной школе, но всегда
любила рисовать, принимала
участие в различных художе-
ственных конкурсах, станови-
лась победителем. Считаю, что
курсы в университете – это от-
личная возможность получить
необходимые знания, которые
помогут мне успешно преодо-
леть вступительные испытания
и стать студенткой художе-
ственно-графического факуль-
тета. В будущем хотела бы ра-
ботать веб-дизайнером.

Олег БАРЕЙША,
учащийся средней школы

№18 г. Витебска
имени В.С. Сметанина:
– ВГУ имени П.М. Машерова

– престижный университет,
который на слуху у всех. Я про-
фессионально занимаюсь вод-
ным поло, поэтому планирую
поступать на факультет физи-
ческой культуры и спорта. Я
впервые здесь на Дне откры-
тых дверей, и мне все очень
нравится.

Дарья БРУЕВА,
учащаяся средней школы

№46 г. Витебска
 имени И.Х. Баграмяна:
– Я очень хочу поступить на

специальность «Психология»,
так как считаю, что это наука
сегодня как никогда востребо-
вана и актуальна. Я много читаю
специальной литературы, за-
нимаюсь с репетиторами и

верю в себя. В будущем хотела
бы работать психологом, но с
ребятами постарше – в универ-
ситете, колледже или лицее.

Виктор ИВАНОВ,
учащийся средней школы

№44 г. Витебска:
– Пойти на подготовительные

курсы в ВГУ имени П.М. Ма-
шерова мне посоветовал мой
старший брат, потому как в свое
время они помогли ему посту-
пить. Я занимаюсь здесь с ок-
тября и уже значительно повы-
сил не только уровень своих
знаний, но и отметки в школе,
хорошо справился с репетици-
онным тестированием. За это
большое спасибо преподава-
телям университета. Рассмат-
риваю вариант поступления на
факультет математики и ин-
формационных технологий.

О том, с какой целью Единый
день открытых дверей посети-
ли представители организа-
ций-заказчиков кадров, они
рассказали сами.

Юлия НОВИКОВА,
ведущий инженер-химик

ООО «Белфуд Продакшн»:
–  Я шесть лет назад окончила

тогда биологический факуль-
тет, потому сегодня очень рада
находиться в родном универ-
ситете. Хочу поговорить с аби-
туриентами о перспективах
обучения на факультете хими-
ко-биологических и географи-
ческих наук, о возможных вари-

антах распределения. На на-
шем предприятии успешно
работает немало выпускников,
а также магистрантов. Кто зна-
ет, возможно, кто-то из сегод-
няшних абитуриентов через
несколько лет также станет чле-
ном нашего коллектива.

Алексей ПОДОПРИГО,
учредитель ООО «ГудСофт»:

– Пришел в родной универ-
ситет, который окончил более
двадцати лет назад, и с кото-
рым у меня связаны только
лучшие воспоминания. Кроме
этого, здесь учились мой брат
и моя дочь.

Компания, учредителем ко-
торой я являюсь, давно со-
трудничает с факультетом ма-
тематики и информационных
технологий, на факультете есть
совместная лаборатория, сре-
ди членов нашего коллектива –
немало выпускников ФМиИТ, а
студенты на нашей базе про-
ходят практику. Я убежден, что
в Витебске можно получить
квалификацию не хуже, чем в
других городах, ведь наши спе-
циалисты доказывают свой
профессионализм на между-
народной арене.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото Натальи
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